
特區政府今年5月收回大欖隧道專營權後

將實施分時段收費，有立法會議員昨日在立

法會《2024年行車隧道（政府）（修訂）條

例草案》委員會會議上，認為縱使已調低隧

道費，但收費仍然偏高。運輸及物流局局長

陳美寶回應時表示，需要恪守用者自付、收

回成本原則，同時要考慮交通管理，其中的

重要考量是避免交通擠塞。目前以運輸模型

分析，預計大欖隧道繁忙時段會出現擠塞，

需要以新隧道費調節車流量。非繁忙時段的

收費，她表示會適時檢討。

●香港文匯報記者 劉明

元朗近半巴士站顯示屏損壞 部分半年無維修

政府將適時檢討欖隧非繁忙時段收費
陳美寶：需恪守用者自付原則 新收費已盡量回應市民期望
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特區政府早前公布收回大欖隧道的收費方案，私
家車平日周一至周六繁忙時段收費45元、一

般時段30 元、非繁忙時段則減至18元，較現時有
22%至 69%的減幅；的士全日劃一收費28元 ，減
幅52%；貨車及巴士等商用車輛全日劃一收費43
元，減幅為33%至80%不等；電單車所有時段及周
日及公眾假期收費，定為私家車在各時段的40%。

繁忙時段收費不變
選舉委員會界別議員吳傑莊會上表示，部分市民

仍然覺得隧道費貴，原因是他們認為大欖隧道已全
部交還給政府，「是否應該維護成本，應該與其他
所有隧道可以有一個規模效應，可以便宜一點。」
陳美寶回應時表示，繁忙時段的收費方案不變，
「政府的收費隧道也好，又或道路，也花費不少資
源去投入興建以至去營運，一方面是交通管理，另

一方面是恪守一個用者自付、收回成本的原則。我
們在繁忙時間的收費是守着，那是非常重要，但在
這前提下，一般時段及非繁忙時段，我們已有酌量
看看是否可以有下調空間。畢竟維護交通的管理方
面，不會令其擠塞，暢順之餘，有適當的空間，我
認為我們已盡量回應市民期望。」
另一名選舉委員會界別議員陸頌雄認為，政府在

收回成本後亦能賺錢，並引述陳美寶曾表示隧道費
要補貼其他基建，但新界西居民並非特別富有，若
要新界西居民以隧道補貼其他區的基建開支並不公
平。
陳美寶回應時表示，當特區政府收回欖隧專營權

後，一般時段及非繁忙時段可做到可減盡減，「這
個隧道位置設於很近一些通往口岸及物流設施，譬
如是機場及貨櫃碼頭，它們的車流與一般市民上班
及下班出行時段不同，所以當我們希望可減盡減的
空間時候，亦都計算到不可以在這些時段出現預計
不到的擠塞情況。」
選舉委員會界別議員陳紹雄表示，樂見政府採用

分時段收費模式，恪守用者自付、收回成本、力保
不塞及效率優先等原則，並支持政府在繁忙時段收
取較高隧道費，以價格作為調控交通手段，保持大
欖隧道交通暢順，從而有效紓緩屯門公路和吐露港
公路的交通情況。
不過，他關注到非繁忙時段商用車輛是否有降低

收費空間，詢問政府有否更多商用車輛行車量或容

車量比率的相關數據，以數據模型闡述、衡量及評
估不同收費架構的影響，如減低一半商用車輛費
用，非繁忙時段欖隧會否由「不塞車」變成「塞
車」，並一併檢視附近路網運力或承受能力，以數

據衡量調低商用車輛收費的可行性。現階段若未有
相關資料，他希望政府收集更多商用車輛的車流量
數據、分布及趨勢分析，再視乎最新數據適時檢討
及調整。

香港文匯報訊（記者 王僖）特
區政府於2016年起撥款超過8,000
萬元資助專營巴士公司，在全港約
1,300個有蓋及備有電力供應的巴士
站安裝顯示屏，便利市民了解巴士
到站實時情況。民建聯元朗支部多
名區議員近日聯合巡查元朗區內有
蓋巴士站顯示屏後發現，其損壞比
率多達44.7%至53.2%，接近半數顯
示屏未能提供資訊，個別更已故障
長達逾半年，巴士公司僅回覆稱訂
購相關零件或物料需時，令人難以
接受。民建聯認為，事件涉及公帑
是否用得其所，呼籲政府介入監管。
民建聯元朗支部多名區議員昨日舉行記者會表示，
接獲居民反映，區內不少巴士站的顯示屏經常出現故
障，部分更長期「黑屏」欠缺維修，阻礙候車乘客掌
握巴士班次狀況。
民建聯元朗支部遂於上月11日、18日及 28至 31

日，分3次巡查區內47個已加裝顯示屏巴士站，發現
元朗市中心的4個顯示屏有3個一直未有維修；元朗鄉
郊東的17個顯示屏在三次巡查中，分別有10個至12
個損毀；天水圍南及屏廈16個顯示屏中有三四個損
毀；天水圍北10個顯示屏更分別有3個至7個損毀。
三次巡查結果顯示，全區巴士站顯示屏損毀率分別為
51.1%、53.2%及44.7%。
元朗區議員賴玥均表示，有街坊反映有巴士站顯示
屏於去年8月起已故障失效，但巴士公司一直沒有處
理，也沒有貼上「待修」紙條。
區議員蘇淵表示，曾多次向巴士公司查詢，每次得
到的回覆都是欠缺零件及組件，或者向廠方訂購維修
零件需時等，最近更回覆稱有關零件已停產故無法維

修。他認為巴士公司應加大力度大量訂購顯示屏所需
零件及組件，提高儲備量，以縮短損壞顯示屏待修的
時間，「若有關零件已停產，巴士公司應探討採購新
設備，而非坐視故障問題一直不解決。」
民建聯質疑巴士公司是否掌握損壞顯示屏的實際情
況，以及有否定期派員巡查。由於專營巴士公司是獲
政府資助安裝顯示屏，運輸署理應監管相關公帑支出
是否用得其所。
此外，巴士站顯示屏處於戶外，長期受日曬雨淋，

是次調查顯示屏損壞率頗高，質疑巴士公司採購顯示
屏物料時，有否考慮採用防雨的合適及耐用物料。

民記倡巴士公司檢視器材
民建聯建議巴士公司應設定期巡查機制，加強巡

查，確保顯示屏設施維持正常運作；全面檢視現有室
外器材及物科是否適合香港潮濕多雨的氣候使用，以
及考慮更換更適合的器材代替，以減少顯示屏的損壞
率。運輸署亦應承擔起監督角色，主動審查，令公帑
用得其所。

轉眼間擔任西
貢區議員已滿一
年，每當走在康
景區的街道上，

總會遇到熟悉的面孔，大家互相打招呼、噓寒問暖，這
份人情味是我們社區最珍貴的資產。
還記得去年1月上任之初，正值寒冬，我和團隊探訪
獨居長者，為他們送上保暖物資。印象最深刻的是住在
康盛花園的林婆婆，雖然獨居，但她總是笑容滿面，還
堅持請我們喝熱茶。她說：「以前都唔知邊個係議員，
家見到你哋咁用心，真係好開心！」這樣的一句話，
讓我更加堅定服務街坊的初心。
將軍澳早期發展近山邊的地區雖然不大，但民生問
題不少，因為由早期發展至今已超過35年，社區老化
及設施損毀陸續浮現。去年3月，景明苑發生嚴重爆水

喉事故，地下管道突然爆裂，導致多個單位受影響，
不少居民家中沒有食水及鹹水供應，居民要到超市買
桶裝水，要去附近的體育館洗澡。我和團隊接報後立
即趕到現場，一方面協助居民處理緊急事務，一方面
與水務署緊密聯繫，要求盡快維修並提供水車。經過
多方面跟進，終於完成臨時接駁工程，回復正常供
水。
社區工作有苦有樂，最欣慰的是見證街坊之間的互助

精神。去年7月，我們在社區會堂舉辦好鄰居計劃，召
集年輕住戶定期探訪區內獨居長者。計劃推出短短3個
月，已有超過50名義工參與，形成溫暖的社區網絡。去
年端午節，我們在區內舉辦愛心糉送關懷行動，義工們
親手包愛心糉贈予區內長者，與他們分享節日的喜悅，
那份溫馨讓人感動。
最近，我仍在積極跟進康盛花園扶手電梯工程的規

劃。這個項目關係到眾多長者和居民的出行便利。多年
以來，我已多次與有關部門開會，爭取在山坡加建扶手
電梯設施。考慮到工程對逐漸老化的社區之居民迫切需
要，希望該半山區有新發展，相關系統可盡速落實。同
時，我們也在籌備明年進行的「社區藝術空間」計劃，
希望邀請區內學校師生和居民一同參與，為社區增添藝
術氣息。
作為區議員，最大的滿足感不是政績有多輝煌，而是

能夠真正解決街坊的困難，讓社區變得更美好。每當看
到街坊在花園平台上晨運耍太極，悠閒地乘涼聊天；在
屋苑附近的籃球場，年輕人揮灑汗水；在社區內的茶餐
廳或茶居，叔叔嬸嬸熱鬧地飲茶，我就覺得一切的付出
都很值得。
未來的日子，我會繼續用心傾聽每位街坊的心聲，為

大家服務。社區是我們共同的家，讓我們攜手創造更有
人情味、更有活力的社會。有街坊說過：「社區最美，
在於人心。」這句話永遠是我服務社區的動力。

●陳健浚 新民黨西貢區議員

社區最美 在於人心

香港文匯報訊 立法會內務委員會昨日舉行今
年會期的第一次會議，連任內會主席的李慧琼會
上匯報了與政務司司長陳國基的會面情況。她引
述陳國基表示，衷心感謝各位議員一直支持特區
政府的工作，並在不同的政策範疇提出很多獨到
和具建設性的意見。今年是本屆立法會最後一個
會期，特區政府會繼續與立法會緊密合作、良性
互動，共同為香港市民服務。
李慧琼引述陳國基表示，特區政府在2024年
會期共提交了32項法案，而立法會共通過了34
項政府法案，包括見證歷史的維護國家安全條
例 ，全賴各位議員上下一心，高質、高效地審
議，讓各項法案能夠順利通過，為香港的改革發
展寫下新一頁 。
李慧琼表示，第十七次立法會前廳交流會將在

下周三（8日）舉行，將由政務司副司長卓永興
帶隊，討論範疇及出席名單稍後公布。同日舉行

的立法會大會將有項政府法案，即《2024年公司
（修訂）條例草案》恢復二讀辯論，屆時還將處
理兩項議員議案，包括由法律界議員林新強動議
的「提升香港國際航運服務中心地位」議案，以
及由工業界（第二）議員吳永嘉動議的「加速推
進河套香港園區發展，打造新經濟增長點」議
案。
在1月15日的大會上，暫沒有政府法案恢復二

讀辯論，兩項議員議案分別為由選委會界別議員
譚岳衡動議「應對人口老齡化，打造適老化經濟
體系」議案，及選委會界別議員陳凱欣提出的
「落實推動醫療改革」議案。
李慧琼又感謝各位立法會議員對她與內會副
主席陳健波的支持，讓兩人可在新會期連任，
未來會繼續與議員們保持溝通 ，積極擔當議會
與行政機關的橋樑，保持行政立法之間的緊密
關係。

卓永興下周三帶隊出席前廳交流會

香港文匯報訊（記者 黃子晉）香港特區
政府在內地的辦事處，展開一系列活動以加
強香港與內地的溝通聯繫，並說好香港故
事。政制及內地事務局昨日在社交平台表
示，上月中旬，相關的駐內地辦事處分別在
成都、昆明、西安、武漢，以及河南新鄉和
湖南邵陽等地透過舉辦音樂會、圖片展等，
增加內地同胞對香港的認識，感受香港的發
展機遇，並在不同領域探索更多的交流與合
作。
為慶祝新中國成立75周年， 駐成都辦聯
同駐陝西聯絡處邀請香港弦樂團在成都、昆
明和西安舉辦三場《繁花樂韻》音樂會，由小
提琴家姚玨帶領香港弦樂團
一眾年輕音樂家，為華西地
區觀眾帶來多首中外經典以
及流行名曲；在昆明市舉行
「遇見香港—跨越山海圖片
展」，介紹香港的最新發展
及非物質文化遺產，以及
2025年將在香港舉行的各類
盛事。駐成都辦主任袁嘉諾
表示，期望透過這些活動讓
華西地區的朋友遇見活力十
足的香港，並感受香港的發
展機遇；駐成都辦會繼續在
不同領域探索更多的交流與
合作，為滇港兩地發展貢獻

力量。
駐武漢辦亦在武漢舉辦著名鋼琴家郎朗音
樂會，以促進華中地區與香港文化藝術交
流，又分別在湖北襄陽市、河南新鄉市和湖
南邵陽市舉辦《「在香港拾個彩蛋」2024香
港圖片展》。
署理駐武漢辦主任白梅霞表示，適逢駐武
漢辦成立10周年，特別以十個主題，透過
展示逾百張圖片，增加當地民眾對香港的認
識。觀眾可透過圖片看到不一樣的香港，也
可以找到香港最隱世的景點、香港電視劇和
電影取景地，以及與華中地區最心連心的打
卡點等。
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●去年端午節，義工們親手包愛心糉贈
予區內長者。 受訪者供圖

●特區政府的駐內地辦事處上月中在內地舉辦圖片展等活動
介紹香港。 政制及內地事務局Fb圖片

香港文匯報訊 政府昨日宣布，現任庫
務署副署長吳維文將於本月16日出任庫
務署署長，接替將於同日開始退休前休假
的張秀蘭。
吳維文於1996年 3月加入政府任職二

級會計主任，2001年 4月獲聘為庫務會
計師，2017 年 8 月晉升為總庫務會計
師，2020 年 7 月晉升為庫務署助理署
長，並於2022年 8月晉升為庫務署副署
長。

對吳維文的任命，公務員事務局局長楊
何蓓茵說：「吳維文具備優秀的管理和領
導才能，並擁有豐富的專業知識和部門運
作經驗。我深信他定能帶領庫務署面對未
來的挑戰。」
對即將退休的張秀蘭，楊何蓓茵說：
「張秀蘭服務政府28年，表現專業，盡
忠職守。她出任庫務署署長以來，積極提
升部門的效率及服務水平。我衷心祝願張
女士退休生活充實和愉快。」

吳維文任庫務署署長 本月中履新

●吳維文

●民建聯元朗支部近日巡查區內巴士站顯示屏，發現約半數顯示屏未能提
供資訊，個別更已故障長達逾半年。

●陳美寶昨日在立法會回應議員質詢時表示，當特區政府收回大欖隧道專營權後，一般時段及非繁忙時段
可做到可減盡減。 資料圖片
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